

DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico independiente

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.—Número 7.149

Director-propietario: ELISEO RUIZ

Martes 14 de Julio de 1925

Dirijase la correspondencia al Apartado de Correos número 19

Comentarios de actualidad

Primero escuela, después despensa

El Directorio acaba de autorizar la apertura de mil escuelas más. Con esta determinación, ya pasan de dos mil quinientas las de nueva creación a partir del golpe de Estado del General Primo de Rivera. Esta buena noticia es una compensación; viene a nosotros con las satisfacciones de un consuelo, pues era ciertamente deplorable la consideración que se nos venía a los puntos de la pluma al observar en los presupuestos generales del Estado que mientras el Ministerio de la Guerra tiene una consignación de cuatrocientos cuarenta y tres millones y la acción en Marruecos doscientos ochenta, el Ministerio de Instrucción Pública tiene solamente ciento setenta y ocho millones; es decir que para las funciones de nuestro protectorado en África consignamos una mayor cantidad que la que disponemos para las funciones de la enseñanza, y además la contribución, que vale más que cien tesoros, de la sangre generosa que hierve en los pechos jóvenes, sacrificados al dolor, a la enfermedad o a la muerte, bajo el bochorno y el ardor de ese sol africano en quien se ceba el odio legítimo de las madres españolas.

El Directorio ha comprendido que la siembra de las ideas y de la cultura es la que dá más sazonados frutos en la vida de los pueblos.

Lo que más debe sorprendernos y maravillarnos es de que, apesar de que la cultura general del pueblo español sea tan baja, se encuentre tan admirable instinto de ciudadanía en las masas populares. Esta consideración con claridad pregonada que la madera sobre que ha de tallarse es inmejorable, la arcilla para modelarla buenísima, el fondo de la conciencia y del carácter, sensible a las luminosidades de la enseñanza.

Nunca habrá dinero mal empleado si se emplea en funciones docentes. Nunca habrá solicitud generosa del Estado que resulte baldía cuando se trate de atender a la infancia.

Después de los horribles clamores de la guerra pasada, los pueblos se han de engrandecer, no con el poderío de las armas, sino con el levantado empuje de las ideas. El motor que anima los impulsos del progreso de la humanidad no se alimenta con el aceite pesado de las fermentaciones revolucionarias, sino con el fluido y puro que se desprende de los libros y de las enseñanzas fundamentales de la vida en ciencias, en artes, y en aplicaciones pedagógicas y experimentales.

Ese nuevo chorro de mil escuelas por el que se han de verter las cifras que suponen un aumento de gastos en el presupuesto, puede ser simbólico como el cuerno de la abundancia. Ningún gasto hay más reproductivo que el de la siembra. Ningún esfuerzo del Estado es más remunerador que el que se dedica a atenciones de enseñanza.

Tal cosa merece señalarse con piedra blanca en los fastos del Ministerio de Instrucción Pública española.

JUAN DE ALFARACHE

Defensor de Albacete

es el diario de mayor circulación de la provincia.



FIESTAS EN TOLEDO

Toledo quiere celebrar el centenario de su Catedral y prepara fiestas de cultura. Los bronceos del gran burgo ibérico anunciarán una hora solemne y digna.

El respeto por las cosas antiguas es una virtud moderna, y por eso Toledo gana cada día nuestro interés, nuestra atención y nuestro amor. El Toledo arcaico tiene un porvenir.

Pero cuando he pasado el puente maravilloso de Alcántara para salir de la ciudad y he visto el patrio río y su pecho decorado de estrellas, como el de un viejo soldado, por la clara noche castellana, he sentido el deseo vehemente de soñar con el Toledo nuevo del futuro, a la vera de su caudal y a la sombra espléndida del cerro augustoy sereno. Un monte y un río; ayer y mañana... Y la gran urbe de Castilla fuerte.

La continuidad es ley de vida y la historia que no ha sabido crear un nervio sufrido y vigoroso de tradición fecunda, es porque trae la muerte en sus entrañas. Todas las grandes naciones modernas —hasta los Estados Unidos!— tienen un hondo sentido de sus tradiciones. Nosotros, desde este pueblo de aluvión que es Madrid, donde todos los cultivos del espíritu son cultivos de «secano», hemos de ir a buscar el caudal, fresco y vivo, de nuestra tradición abandonada, cuando los bronceos del gran burgo ibérico, anuncien la hora solemne y digna...

Y entonces contrastar la fuerza y afirmar el carácter y crecer en el Mundo, batidores del porvenir. Porque nobleza obliga...

Un centenario no necesita ser un funeral. Tampoco hace falta que sea una parada histórica. No vamos a entrar en Toledo en silla de o cabalgando un fino palafrén. A Toledo iremos en automóvil. Si no podemos ir en aeroplano...

Y así debe ser. Un ilustre ingeniero, profesor de las nuevas generaciones es-

SUCESOS

ESCÁNDALO

Ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado, Antonio Martínez Vela, por escándalo en la vía pública y haber maltratado de obra a Patrocinio López.

DETENCIÓN

La Guardia civil de Peñascosa dá cuenta de la detención de Venancio García Morcillo, de 37 años, casado, jornalero, en virtud de denuncia presentada por la joven de 13 años Piedad Guerra Muñoz, de igual vecindad, como autor del primero de estupro cometido en la persona de la segunda, valiéndose de engaños.

Venancio ha sido puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

CAIDA MORTAL

En el sitio denominado «Cerro del gato», del término de La Roda, fué arrojado a tierra por el caballo que montaba el estudiante don Rodolfo Cadenas Rodríguez, de 20 años y de aque-

pañolas de maestros en hierro y hormigón, manifestaba estos días, con motivo del proyecto de un nuevo puente sobre el Tajo, su deseo de que se evitase en su arquitectura, la imitación de las formas venerables. No olvidemos esta opinión de tan alta autoridad, que en los preliminares de las fiestas toledanas tiene un valor excepcionalísimo. Esa torpe manía de falso casticismo que ha llenado las modernas ciudades españolas de ridículos fantasmas arquitectónicos, réplicas en cemento de claustros complutenses y palacios salmantinos, manía que tuvo su equivalencia en todas las manifestaciones de nuestro arte y hasta de nuestra literatura, parece por fortuna que empieza a ser sustituida por un legítimo sentido de la tradición, que más que en repetir consiste en crear o en asimilar, sobre las normas puras de nuestro carácter y siempre en el camino del progreso.

Toledo formó con el secreto de sus esencias inmortales el espíritu de gigante del gran Greco y puso en su obra la riqueza incomparable de una sensibilidad que es solamente suya. La honda fuente de sugestión y la clara luz de guía que es el pincel de Domenico para todos los artistas y para todos los poetas de hoy, nos ponen de manifiesto el milagro de posibilidades y renovaciones que puede haber en las viejas cosas, cuando son aceptadas por la comprensión para ser fecundadas en la continuidad histórica.

Un hombre de España, hasta las raíces de su carácter, es el señor Polo Benito, Dean de la Catedral Primada. Es sabio como un viejo maestro y joven como un profesor de energía del Toledo yanqui. Hay en su personalidad la evocación recia de la España pretérita que se afirma y se salva en la esperanza de la España futura.

Y solo en este espíritu de vitalidad ilimitada, que es el suyo, han de animarse las fiestas del Centenario toledano.

CONCHA ESPINA

lla vecindad, resultando herido de fatal gravedad, que a las dos horas del accidente, —ocurrido a las ocho de la noche del 12 del actual—, dejaba de existir. La desgracia ha sido muy sentida en el pueblo.

VACA MUERTA DE UN TIRO

Por el apoderado de don Leonardo Flores se ha denunciado a la benemérita de Villapalacios, que el día 8 del corriente, en el sitio conocido por «Vallejo de la Zorra», apareció una hembra de ganado vacuno, de las dedicadas a Lidia, propiedad del señor Flores, muerta por un disparo de arma de fuego hecho con carabina o escopeta cargada con bala.

Se ignora quien dió muerte a la vaca.

VAGÓN INCENDIADO

Segun participa el Jefe de la Estación de Pozo-Cañada, el día 10 de los corrientes en el tren de mercancías M. G. número 11, procedente de Murcia, llegó ardiendo aislado de los demás coches, —que quedaron enstodiados en en kilómetro número 314—, el vagón serie G. número 3.109, que conducía la expedición de pequeña velocidad número 6.215, de Murcia a Palançordera, com-

EL NIÑO

ANGEL NAVARRO ROLDÁN

SUBIÓ AL CIELO

en la mañana del día 11 del actual

A LOS 11 DIAS DE EDAD

Sus desconsolados padres, don Angel y doña Candelaria; abuelos, tíos y demás familia,

Tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan dolorosa pérdida.

Madrigueras 13 de Julio de 1925.

puesta de un vagón de fardos de trapos viejos que pesaban 8.800 kilos.

Los trabajos realizados para extinguir el fuego resultaron infructuosos, por el gran incremento que ya había tomado, y en su vista se le apartó a un lugar aislado del resto del resto del material para evitar su propagación.

Ardieron por completo la mercancía y el vagón que la contenía.

Se ignoran las causas que dieron lugar al siniestro.

AYUNTAMIENTO

SESION DE LA COMISION PERMANENTE

Ayer tarde celebró sesión ordinaria la Comisión permanente del Ayuntamiento, bajo la presidencia del Alcalde accidental señor Carrillero y con asistencia de los concejales señores García Gómez, Navarro y Cuéllar.

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas, pasándose al

ORDEN DEL DIA

Instancia de don Pedro Bleda Aroca, solicitando un cuarto para la venta de fruta en la plaza Mayor. Se le concede el número 33.

Oficio de la Alcaldía de Peñas de San Pedro, referente a las operaciones de deslinde y amojonamiento de aquel término municipal con el de esta capital. Confermes.

Distribución de fondos del mes actual hecho por la Intervención municipal. Se aprueba.

Certificación del Jurado elegido para juzgar el concurso de carteles anunciando la próxima feria, adjudicando el premio al presentado por don Carlos Ruano Llopis. Se acepta, acordándose, a propuesta de la presidencia, anunciar el concurso para la confección de los carteles y programas a base del boceto premiado.

Instancia de don Jacobo Serra Valcarcel, solicitando la exclusión del Ateneo Albacetense del padrón de impuestos sobre Casinos y Círculos de recreo. Pasa a la Comisión.

Otra de don Guillermo Serra Martínez, reclamando contra la tasación que

se ha hecho en la parcela que deja para ensanchar de la vía pública en su casa, Rosario 17. También a informe de la Comisión.

Instancias de obras de don Agustín Badía Ramada, don Emelino Navarro Sárraga, don Angel González Sánchez, don Juan Olivas Valera, don Jacinto Fernández Nieto, don Leocadio Rodenas Cebrian, don Donato Azafía Collado, don Casto Gómez y doña María García Collado. Se les concede el permiso que solicitan.

Para que represente al Ayuntamiento en el acto de la verificación de la subasta de los impuestos de la feria, se designa al concejal señor García Gómez.

Se acuerda adquirir las lámparas necesarias para el alumbrado extraordinario durante los días de la próxima feria.

Dice la presidencia que en vista de las muchas quejas recibidas de vecinos de las calles adoquinadas, por el mucho ruido que producen los carros de transporte al pasar por las mismas, conviene mandar se cumplan estrictamente las Ordenanzas municipales sobre circulación de vehículos por la población, para aminorar en lo posible esos efectos, aunque sin prohibir desde luego que transiten por dichas vías.

El señor García Gómez se queja de que por realizar maniobras en el paso a nivel, se tenga este cerrado por la Compañía de ferrocarriles, a veces varias horas, causando grandes molestias a los vecinos de aquella barriada que no pueden comunicarse libremente con la población, y obligando a los carros de transporte a detenerse largo tiempo en espera de que se les permita pasar. Pide que se ruegue o se obligue a dicha Compañía a que no interrumpa el tránsito de esa forma, variando de sitio para realizar las maniobras o en la forma que juzgue oportuna.

La presidencia toma nota de esta petición para interesar se conceda lo que en justicia se solicita.

El señor Cuéllar, propone se solicite del Colegio provincial de Médicos que presente un proyecto de reorganización de los servicios sanitarios de la Beneficencia municipal. Así se acuerda.

Y sin más asuntos de que tratar, se levanta la sesión.